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Titre français : Le paysage « un outil » pour construire le projet de territoire ? Quels rôles et apports de 
la démarche paysagère dans la révision de charte du Parc Naturel Régional du Vercors ? 
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Résumé (1600 caractères maximum) : 

Initié par la Convention européenne du paysage puis traduit dans les textes des politiques publiques, le concept 
d’objectifs de qualité paysagère invite à porter un regard renouvelé sur le paysage. Il incite d’une part à considérer 
de manière égale paysages remarquables et du quotidien, et introduit d’autre part la nécessité d’un engagement 
des citoyens dans les prises de décisions en matière d’action paysagère. A cet égard le paysage requiert un statut 
« d’outil » favorable à l’émergence d’un projet de territoire partagé. 

Ce mémoire propose de s’interroger sur les modalités de l’utilité présumée de la démarche paysagère dans le 
cadre de la révision de charte du Parc naturel régional du Vercors. Une première partie consacrée aux 
fondamentaux de la sémantique paysagère, témoigne de sa qualité d’objet transversal ; interface sensible entre 
l’homme et l’environnement il est encore un vecteur de participation citoyenne. Partagés, les regards et intérêts 
de chacun semblent éclairer la construction d’un projet de territoire négocié et acceptable par tous. Les 
représentations graphiques issues du diagnostic paysager offrent à cet égard un support médiatique facilitant 
l’émergence d’enjeux territoriaux. Néanmoins pour que la démarche paysagère puisse être utile à la construction 
du projet de territoire, il est nécessaire que ses acteurs s’engagent explicitement dans une articulation transversale 
de celle-ci avec la procédure de révision de charte.  

Abstract (1600 caractères maximum) : 

Initiated by the European landscape convention and transposed into public policy texts afterwards, the concept of 
“landscape quality objectives” invites to cast a renewed light on the landscape. On the one hand, it spurs us on to 
evenly consider the territory whether it is outstanding landscape or ordinary landscape. On the other hand, it 
introduces and underlines the need for citizen involvement of decision-making processes in the local and regional 
landscape action. In this regard, the landscape status is assigned to a “tool”, favourable to the emergence of the 
territorial project setting up.  

This dissertation proposes to investigate the terms of landscaping initiative presumed usefulness within the 
framework of the Natural Regional Park of Vercors revision. The first section brings up the landscape                    
essentials semantic, thus revealing its quality of a transversal tool ; sensitive interface between man and the 
environment, citizen participation vector. One brought together, everyone’s different views and interests seem to 
illuminate the construction project of a joint territory. Graphic representations generated from a landscape 
diagnosis thereupon offer media content fostering the emergence of territorial challenges. Nonetheles, landscape 
approach might not be fully efficient without an explicit citizen engagement through a cross-sector articulation with 
the charter revision procedure. 

Mots-clés : Parc naturel régional, objectif de qualité paysagère, médiation paysagère  

Key Words: Regional natural Park, landscape quality objectives, landscape mediation. 


